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Editorial
CEnTRAL MuniCiPAL vuELvE A CiRCuLAR. Regresa con un tema que es fundamental para todos 

los municipios: la seguridad. Porque la seguridad municipal sigue siendo el principal problema, que de ser 
resuelto, será parteaguas del desarrollo.

la Guardia nacional es la base principal en la que se apoya el Presidente andrés Manuel lópez obrador 
para disminuir los índices de violencia en México. el objetivo de esta corporación es garantizar la seguridad 
pública para el estado Mexicano y colaborar temporalmente en las tareas de seguridad pública de los estados 
y municipios con los cuales se hayan establecido convenios.

bajo este contexto, en este número presentamos un análisis con los Retos de la seguridad Pública Municipal, 
escrito por enrique Vargas del Villar, titular de la asociación nacional de alcaldes (anaC) y presidente de 
Huixquilucan, estado de México, quien además aborda la idea del mando mixto policial, cuyo objetivo sería crear 
un policía local y eficiente para los municipios.

tras el asesinato de cinco munícipes en lo que va de la nueva administración federal y luego de conocer 
los datos del secretariado ejecutivo nacional de seguridad Pública de junio, en lo que concierne a la creciente 
violencia contra las mujeres, consideramos que es tiempo de reflexionar qué falta por hacer en términos de 
seguridad.

 también conversamos con el presidente municipal de Valle de bravo, Mauricio osorio Domínguez, quien 
recibió al Presidente de México y al Gobernador del estado de México, alfredo del Mazo Maza, y de cuya 
reunión resultó el incremento de elementos de la sedena y la semar que ayudarán a mantener la paz social de 
los vallesanos. 

en este número también podrá conocer la forma en que en san Mateo atenco los ciudadanos pueden recibir 
la placas para sus vehículos en tres minutos, con la puesta en marcha del nuevo Centro de servicio Fiscal. 

en la sección de perfiles presentamos una entrevista con Cristina Cruz, quien es la Delegada estatal de Pro-
gramas para el Desarrollo en la Ciudad de México. ella nos cuenta el trabajo que tiene que realizar para que los 
apoyos lleguen de manera directa a los ciudadanos de las distintas alcaldías de la Ciudad de México.

Pese a un pronóstico nada halagador y con Paola longoria como tricampeona y máxima medallista en los 
Juegos Panamericanos lima 2019, México realizó su mejor participación en esta justa internacional.

Con este panorama, columnas y más temas que impactan a los municipios, presentamos este número de 
Central Municipal.
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San Mateo Atenco, Estado de México.- Con la finalidad de facili tar a los 
ciudadanos el pago de los servicios que presta el Gobierno del Estado de México 
y dar un paso más en el objetivo de mejorar la calidad y, sobre todo, ofrecer un 
buen trato a los contribuyentes, la Secretaría de Finanzas puso en marcha el nuevo 
Centro de Servicio Fiscal en este municipio.
6 el retrato de tu localidad

San Mateo Atenco 
mejora servicios, entrega placas 
en tres minutos



Datos de la Secretaría de Finanzas dan cuenta de que duran-
te julio se dieron 334 mil placas y se tienen agendadas citas para 
la entrega de 250 mil durante agosto y septiembre, conservando 
su derecho a obtenerlas de forma gratuita. De las 334 mil, 66 mil 
se han entregado en los Módulos.

Durante la inauguración del nuevo Centro de Servicio Fis-
cal, el Subsecretario de Ingresos del Estado de México, José 
Arturo Lozano, hizo énfasis en el cambio de paradigma que im-
pulsa el gobernador Alfredo Del Mazo Maza para digitalizar los 
servicios de recaudación.

“Queremos dejar atrás la cultura del papel, ya no queremos 
que los contribuyentes pierdan tiempo presentándose a las ofi-
cinas, no queremos que carguen con documentos importantes 
que garantizan su patrimonio. 

Rodrigo Jarque, 
Secretario de Finanzas 
del Estado de México.
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Ubicado en el interior de la Plaza Dia-
mante, de la calle de Venustiano Carranza sin 
número, en el Barrio de San Francisco, el mo-
derno inmueble equipado con tecnología de 
punta y personal capacitado con los mejores 
procesos de atención a la ciudadanía, forma 
parte de los 35 Centros de Servicios Fiscales 
que hay en todo el territorio mexiquense.

El Programa de Reemplacamiento 2019, 
que entró en vigor el pasado 2 de julio, tam-
bién cuenta con 20 Módulos Integrales de 
Recaudación ubicados en centros comerciales, 
donde los contribuyentes pueden recoger sus 
nuevas placas, incluso sábados y domingos, en 
un horario de 9:00 a 20:00 horas.

El Centro de Servicio Fiscal de San Mateo Atenco, al igual 
que los otros, tiene el propósito de acercar a los ciudadanos la 
entrega de placas. Aquí, el contribuyente llega al módulo, se 
identifica y se le da un paquete que incluye: placas, tarjeta de 
circulación, engomado y acuse de recibo.

En este Centro se utiliza un nuevo procedimiento de entre-
ga rápida. Con cronómetro en mano, el trámite ocupa no más 
de tres minutos. La satisfacción de los ciudadanos es evidente. 
El servicio es de lunes a viernes de 9:00 a 18:00 horas. 

El Secretario de Finanzas del Estado de México, Rodrigo 
Jarque reconoció la “espectacular” respuesta de los mexiquen-
ses que requieren reemplacar sus vehículos, por lo que subrayó 
la importancia de que el Gobierno del Estado acerque a la ciu-
dadanía este tipo de centros de atención, pero también utilizar 
tecnología de punta para facilitar los trámites.

Refirió que el padrón vehicular en el Estado de México se 
integra por 8.3 millones de vehículos, de los cuales 3.6 millones 
(44%) están al corriente en el pago de la tenencia 2019, 0.8 mi-
llones (10%) adeudan un año y 3.8 millones (46%) deben más de 
un ejercicio fiscal. 

Del total del padrón, 4.5 millones de vehículos tienen ma-
trícula del año 2013 y anteriores, siendo este el universo de ve-
hículos que se deben reemplacar, de los cuales, 924 mil están 
al corriente en el pago de tenencia o refrendo 2019, por lo que 
obtendrían sus placas en forma gratuita, agregó.

• más de 5.3 milloNes 
de ingresos al Portal de servicios al Contribuyente. 
   

• 869 mil tRámites ReAliZAdos 
en el primer mes. tan sólo en todo el ejercicio 2018 
se registraron 496 mil trámites, por lo que se ha 
superado en un 75% la productividad en 
relación con el año pasado.   
   

• 620 mil tRámites 
realizados (71%), han sido sin costo.

el PrograMa De reeMPlaCaMiento 
tiene los sigUientes resUltaDos Con Corte 
al 6 De agosto:



Hoy más que nunca, estamos impulsando que los trámites se rea-
licen en línea y con ello evitar que los ciudadanos pierdan tiempo y 
dinero, o contraten los servicios costosos y riesgosos de los interme-
diarios, gestores o coyotes.

“Pero para aquellas personas que se les dificulta el acceso o manejo 
de la tecnología, les estamos acercando los servicios, a través de nues-
tras oficinas e incluso centros comerciales. 

A este sector le debemos dar un servicio con los mejores estánda-
res de calidad, pero también de calidez, ofrecer un buen trato, generar 
empatía con el ciudadano”, indicó.

En suma, el gobierno de Alfredo Del Mazo impulsa un modelo de 
recaudación sin precedente, basado en un esquema de atención inte-
gral y diferenciado. 

Se busca no perder el acercamiento directo con los ciudadanos, al 
tiempo de generar eficiencia y confianza.

En la puesta en marcha del Centro de Servicio Fiscal de San Mateo 
Atenco, el diputado de Morena, Nazario Gutiérrez felicitó al Go-
bierno del Estado de México por esta nueva visión y aseguró que el 
Legislativo colabora con las autoridades estatales, porque ha colocado 
a todos los mexiquenses en el centro de las políticas públicas.
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Sabías que…
s i estás al corriente 

en tus pagos puedes 
renovar tus placas, 
totalmente gratis, 
durante el mes 
de agosto.

s i tienes algún tipo 
de adeudo con tu 

vehículo y pagas solo el 
2019 y la renovación 
de tus placas, te 
regularizas al 100%

puedes agilizar tu trá-
mite y olvidarte de las 

filas a través del portal 
reemplacamiento2019.
edomex.gob.mx



HAblAR de complicidades, es hablar de 
expanistas sin principios, esos que no so-
portaban a AMLO y ahora le aplauden.

La complicidad de expanistas en munici-
pios del Estado de México para saquear las 
alcaldías encabezadas por “MORENISTAS” 
es escandalosa. Podríamos decir que quienes 
en realidad gobiernan son panistas disfraza-
dos. 

En Naucalpan-Coacalco, existen nexos 
entre expanistas que mantienen el control 
del dinero de esos municipios, LEOPOLDO 
CORONA AGUILAR, quien fungió como 
tesorero en Atizapán de Zaragoza y que en 
el 2015 buscó ser candidato a la alcaldía por 
el PAN, hoy el poder del dinero lo tiene 
despachando cómodamente como tesorero 

municipal de Naucalpan bajo las siglas de 
MORENA, cobijado por otro del clan, el 
vicepresidente de ese municipio, MANUEL 
ESPINO BARRIENTOS, quien fue diri-
gente de Acción Nacional.

Corona Aguilar ya antes había traiciona-
do al PAN al hacer alianza con Ruth Olvera 
cuando era regidor en Atizapán de Zaragoza, 
por eso, su llegada a Naucalpan no fue sor-
presa.

Lo que no sabíamos era todo lo que había 
detrás, nos dicen que Leopoldo Corona ha-
bía pactado, por no decir comprado, el pues-
to de tesorero de Coacalco, por medio de su 
hermano Edgar Israel, quien fue compañero 
juvenil en el PAN del actual alcalde, Darwin 
Eslava Gamiño, hoy también morenista. Ed-

Expanistas 
al abordaje

POLiGRiLLA MEXiQuEnSE

gar Israel Corona Aguilar, actualmente des-
pacha como subdirector de finanzas de SA-
PASA en Atizapán, donde ya había estado, 
aquí llegó después de ser corrido del munici-
pio de Cuernavaca, (Desarrollo Sustentable) 
donde fue denunciado públicamente por ac-
tos de corrupción en contra de empresarios.

Nos preguntábamos porqué no despacha-
ba CORONA AGUILAR en Coacalco, si 
ya había “comprado la posición”; tan simple, 
cambió la recomendación del papá del pa-
triarca de la familia Durán que le consiguió 
SERGIO PÉREZ MORALES, para ocupar 
la tesorería de Naucalpan, a cambio de en-
tregarle a éste, la subtesorería de egresos y la 
tesorería de Coacalco que ocupa su yerno, 
JOSÉ CASTILLO GARCÍA.

POR 
pAblo
CRuZ AlFARo
poligrilla.cm@gmail.com



Se presenta además un decálogo que 
los presidentes municipales humanistas 
dimos a conocer en las audiencias públicas 
llevadas a cabo en la Cámara de Diputa-
dos con el objetivo de dejar en claro que 
la estrategia para combatir la inseguridad 
en nuestro país solo se podrá llevar a la 
práctica si se conjuga un trabajo coordina-
do entre las policías de los tres órdenes de 
gobierno.

breve análisis de la
seguridad pública

El tema de la seguridad en nuestro país 
es preocupante, las propias instancias gu-
bernamentales, arrojan datos negativos en 
cuando a esta problemática, para muestra; 
en el 2015 fueron denunciados, según el Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad, un total de un millón 549 
mil 56 delitos ante Agencias del Ministe-
rio Público; durante el 2016, la cifra había 

Presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes 
y presidente Municipal de Huixquilucan, Estado de México
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Año

Segundo informe 2014

Tercer informe 2015

Cuarto informe 2016

Quinto informe 2017

Sexto informe 2018

tabla        implemeNtACióN del modelo de mANdo úNiCo

municipios

n/D

72%

77.9%

n/D

71.5%

población

n/D

85%

85%

78%

78%
Fuente: Elaboración propia con 
base en SEGOB (2018)

entidades

31

30 entidades y el DF

30 entidades

28 entidades

28 entidades

POR eNRique VARGAs del VillAR

introducción
El municipio es el 

cimiento sobre la cual 
se estructura nuestro 

sistema federal de 
gobierno, quienes nos 

decimos humanistas 
somos herederos de una 
gran tradición ideológica 
que ha propugnado por 

concebir al municipio 
como la base de 
la estructuración 

política nacional, tal y 
como este orden de 
gobierno es descri to 

en los documentos 
fundacionales de 
nuestro par tido.

E l muNiCipio es el lugar donde 
acontecen los fenómenos que consti-
tuyen una página más de la historia de 

nuestro país, es aquí donde se recienten 
las problemáticas que competen a los tres 
órdenes de gobierno resolver de manera 
coordinada y subsidiaria.

Una de estas problemáticas es la de la 
seguridad misma que es abordada precisa-
mente en el presente artículo partiendo de 
un breve diagnóstico del estado que guar-
da la seguridad nacional después de haber 
sido implementada la estrategia de seguri-
dad del gobierno de Peña Nieto, de la cual 
formaron parte la gendarmería nacional y 
el modelo de mando único policial.

Lo anterior con el objetivo de determi-
nar las implicaciones de la nueva estrategia 
de seguridad que ha comenzado a llevar 
a cabo el gobierno federal en turno y que 
tiene como uno de sus elementos primor-
diales a la Guardia Nacional.

Los Retos
del Mando Único, 
un análisis de la anaC
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crecido en 4.2% hasta llegar a un millón 
618 mil 70 denuncias; más aún el 2017, se 
posicionó como el año con los peores re-
sultados al obtener un millón 807 mil 846 
denuncias. 

Con los datos anteriores podemos de-
terminar que la estrategia contra la inse-
guridad implementada por el gobierno de 
Peña Nieto, no cumplió con lo esperado; 
por otro lado, en el Plan para la Paz pre-
sentado por López Obrador, la logística 
contra la inseguridad parece no cambiar 
sustancialmente, para muestra la reciente 
aprobación de la Guardia Nacional, plan-
teada como un organismo policial seme-
jante a la fallida Gendarmería Nacional, 
esta última impulsada al inicio del sexenio 
presidencial de Peña. 

En este mismo sentido y de acuerdo 
con la Encuesta Nacional Sobre Percep-
ción de Inseguridad Ciudadana en Méxi-
co, 33.3% de los encuestados considera que 
la estrategia contra la inseguridad de Peña 
Nieto y López Obrador será la misma.

Partamos de un análisis de las acciones 
llevadas a la práctica durante la pasada ad-
ministración. Una de estas es el modelo 
de mando único policial implementado 
durante el sexenio de Peña Nieto como 
parte de su estrategia contra la inseguri-
dad, este tiene su antecedente en la ini-
ciativa que envió al Congreso en 2014, 
mediante la cual el Presidente buscaba 
que la seguridad pública pasara a ser una 
responsabilidad del gobierno estatal y del 

11centralmunicipal.net

tabla        eNtidAdes CoN mAyoR y meNoR CANtidAd de peRsoNAl 
destiNAdo A seGuRidAd públiCA

entidades con mayor cantidad entidades con menor cantidad

Entidad

México

Oaxaca

Jalisco

Guanajuato

Chiapas

Porcentaje de su total

14.5

8.4

7.3

5.2

4.7

Entidad

Zacatecas

Tlaxcala

Nayarit

Baja California Sur

Durango

Porcentaje de su total

0.8

0.9

1

1.2

1.3

Fuente: Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Delegacionales 2017

gobierno federal con el argumento de que 
la policial local en muchos municipios no 
dispone de los elementos suficientes para 
hacer frente al crimen organizado y a la 
delincuencia. 

Una vez operado este modelo, la SE-
GOB ha presentado en sus informes labo-
rales anuales la cantidad de entidades de la 
república que han implementado el mode-
lo de mando único mediante la firma de 
convenios con sus municipios, tal y como 
se aprecia en la tabla (1).

Aún y a pesar de que se mantuvo el 
modelo durante casi todo el sexenio y de 
que el número de entidades con convenios 
firmados se promedia en 28, los resultados 
son negativos. 

Tan solo en Guerrero esta estrategia 
comenzó a operar algunos meses antes del 
acontecimiento de Ayotzinapa del 2014, 
dando muestras de ineficacia para prevenir 
sucesos de este tipo; en Veracruz por otro 
lado, según datos de “Alto al Secuestro” el 
número de estos delitos creció de 154 en 
2013 a 316 durante todo el 2017. Asimismo, 
diversos municipios de Guerrero y Mi-
choacán avanzaron lugares en la lista de los 
más peligrosos del país aun cuando se ha-
bían celebrado convenios entre el gobier-
no estatal y los municipales para desplegar 
esta estrategia. 

Análisis de los cuerpos 
de seguridad locales 

Antes de llevarse a la práctica, el man-
do único requirió desde sus inicios de un 
diagnóstico real de las policías locales y del 
marco jurídico que actualmente nos rige. 

Según el último Censo Nacional de Go-
bierno, Seguridad Pública y Sistema Peni-
tenciario Estatal, existen en México 175 
mil 762 servidores públicos municipales 
adscritos a funciones de seguridad, lo cual 
representa únicamente 17.3% del millón 12 
mil 348 funcionarios públicos municipales 
del país. Si hacemos un análisis por entidad 
federativa, la lista de aquellas que tienen la 
mayor y menor cantidad de funcionarios 
municipales destinados a este tema es la 
siguiente tabla (2).

Ahora bien, la mayoría de los servidores 
públicos municipales destinados a cuestio-
nes de seguridad perciben un sueldo de 
entre mil a diez mil pesos, la tendencia del 
número de policías que perciben mayores 
ingresos es a la baja en contraste con la 
cantidad de dinero que ganan, para mues-
tra el siguiente gráfico (3).

Resulta sorprendente que la mayoría 
de los servidores públicos perciba un sala-
rio menor a 10 mil pesos mensuales, sobre 
todo tratándose de la seguridad pública, 
que es la primera acción del gobierno, 
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sentó el presidente López Obrador en 
noviembre de 2018, se compone de ocho 
puntos primordiales:

1. eRRAdiCAR la corrupción tipifi-
cándola como delito grave y reactivar la 
procuración de justicia por medio de la 
obligatoriedad de las declaraciones patri-
moniales y fiscales de los servidores públi-
cos;

2. GARANtiZAR empleo, educación, 
salud y bienestar por medio de programas 
de desarrollo con el fin de reducir la pobre-
za, marginación y desintegración familiar 
y ello sirva de base para disminuir la comi-
sión de delitos. 

3. tipiFiCAR como delitos a los in-
cumplimientos de recomendaciones de las 
Comisiones Nacional y Estatales de Dere-
chos Humanos. 

4. ReGeNeRAR éticamente a la socie-
dad. 

5. ReFoRmulAR el combate a las dro-
gas; reorientando de manera negociada y 
bilateral los recursos destinados para com-
batir su trasiego y aplicarlos en programas 
de reinserción y desintoxicación. 

6. poNeR en marcha procesos de des-
arme, desmovilización y reinserción social. 

7. ReCupeRAR y dignificar las cárceles. 
8. lA FoRmulACióN de un Plan de Se-
guridad Pública. 
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Gráfico       iNGResos de los seRVidoRes destiNAdos 
A seGuRidAd públiCA

Fuente: Elaboración de la ANAC con datos 
del Censo Nacional de Gobiernos Municipales 
y Delegacionales (INEGI, 2017)

Cantidad de dinero que perCiben al mes

Fuente: (INEGI, 2017)

NiNGuNo

pReesColAR o pRimARiA

seCuNdARiA

pRepARAtoRiA

aquella que debe procurar sobre todas 
las demás y que le dan legitimidad a sus  
acciones; si se pierde la seguridad pública, 
se pierde el Estado de Derecho.

Otro de los aspectos que requieren 
mayor atención es el referido a la profe-
sionalización, los datos muestran que la 
mayoría de los servidores públicos desti-

nados a cuestiones 
de seguridad no 
cuentan con es-

tudios profesionales, ya 
que tan solo el 4.4% está cursando 

o realizó estudios de licenciatura, 
además persiste un 0.74% del total 

que no cuenta con estudio alguno. (4)

proceso para la creación 
de la Guardia Nacional

Para comprender los principales hechos 
que se han suscitado a fin de crear la Guar-
dia Nacional, es preciso decir que el Plan 
Nacional para la Paz y Seguridad que pre-

Gráfico        GRAdo de estudios del peRsoNAl dediCAdo 
A CuestioNes de seGuRidAd
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El punto número ocho, es uno de los 
que mayormente ha generado un amplio 
debate, puesto que este es el que preci-
samente propone la conformación de la 
Guardia Nacional considerando tres pre-
misas: 

1. Repensar la seguridad na-
cional y reorientar a las fuerzas 
armadas: Esto bajo el argumento de 
que es necesario seguir disponiendo de las 
instituciones castrenses en la preservación 
y recuperación de la seguridad pública y 
el combate a la delincuencia; además es 
imperativo que las fuerzas armadas parti-
cipen en la construcción de la paz y en la 
estructuración de la Guardia Nacional. 

2. Crear la Guardia Nacional: 
Por medio de la modificación de diversos 
artículos constitucionales. Esta será una 
corporación policiaca que se desplegará en 
todo el territorio nacional. 

3. Coordinaciones Nacionales, 
estatales y Regionales: Será dividi-
do el territorio del país en 266 regiones en 
las cuales se destinarán destacamentos de 
la Guardia Nacional para la prevención, 
investigación, detención y presentación 
de detenidos ante el Ministerio Público. “Consulta el texto completo en 

www.centralmunicipal.net”
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Gráfico       deCáloGo de los pResideNtes muNiCipAles 
HumANistAs CoN RelACióN Al temA de lA GuARdiA NACioNAl

1°  LA GuARDiA sea encabezada por un mando civil
2°  SE REPEnTE las competencias de los órdenes de gobierno en materia de seguridad pública

3°  CLARiDAD en la definición de la temporalidad y límites en el mando y actuación.
4°  EvALuACiOnES de tercera parte y con indicadores claros, transparentes y objetivas.

5°  DiAGnóSTiCOS, protocolos y reglas claras al intervenir o suprimir 
policías locales.

6°  MARCOS de colaboración que garanticen la subsidiariedad 
y la no subordinación.

7°  ESTRATEGiAS de apoyo para aquellos municipios que no 
aprueben las evaluaciones

8°  REviSión del funcionamiento de los fondos del 
PeF destinados a cuestiones de seguridad

9°  GARAnTizAR que no se afectarán recursos 
para municipios para cubrir el costo 
       de permanencia de la guardia
10°  APEGO A LOS estándares internacionales 
   de respeto a los derechos humanos

Fuente: Elaboración propia

Cabe destacar que durante todo el pro-
ceso que ha dado luz a este organismo de 
seguridad se han su suscitado diversas  
acciones que, desde nuestra lógica, debie-
ran ser replanteadas y repensadas de ma-
nera que la guardia se convierta en un ele-
mento eficaz para atender el problema de 
inseguridad nacional. 

Así es que, por un lado, mientras el pro-
ceso legislativo seguía su curso y aún no se 
promulgaba la reforma constitucional que 
avalara la creación de esta corporación, 
el Ejecutivo Federal ya había comenzado 
con una campaña de difusión que busca-
ba alistar jóvenes para formar parte de la 
guardia en total desconocimiento de los 
tiempos y formas requeridas para declarar 
legalidad de ésta. 

La campaña evidentemente que estaba 
ignorando que la propia Guardia seguía 
siendo un supuesto, por no haber sido 
aprobada aun la reforma constitucional.

Por otro lado, desde que se presentó 
el proyecto de decreto que buscaba crear 
la Guardia, y también durante la dictami-
nación de la iniciativa en la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la Cámara 
Baja y la propia discusión en el pleno, uno 
de los puntos clave fue el carácter de este 
organismo y el tipo de liderazgos y mando 

que debía tener. Hay que tener presente 
que diversos organismos tanto de carácter 
nacional como internacional coincidían 
en que la Guardia Nacional no resolve-
ría el problema de seguridad y violencia. 
Otros más señalaban que en caso de ser 
aprobada, tendría que ser encabezada por 
un mando civil.

el posicionamiento 
de los Gobiernos locales 

Humanistas con relación al 
tema de la seguridad 

Los Presidentes Municipales Humanistas 
somos conscientes de que la seguridad pú-
blica es la principal demanda de la ciuda-
danía, por tanto, estamos convencidos que 
esta tiene que asumirse con un estricto 
sentido de responsabilidad y con una es-
trategia integral, bien planteada.

Desde el comienzo de la administración 
de López Obrador, hemos mostrado nues-
tros posicionamientos respecto al tema de 
la seguridad pública; tan solo durante el 
proceso legislativo para crear la Guardia 
Nacional, por ejemplo, participamos en 
las audiencias públicas el 09 de enero de 
2019, manifestando nuestra postura.
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Si tenían duda de que en la 4t no prevalecían los 
roces, los reclamos y los reproches, solo falta voltear a 
ver el encuentro que sostuvo mario delgado, líder de 
los diputados federales de Morena, con Alcaldes de su 
partido. 

En dicho encuentro, las y los Alcaldes, le recrimina-
ron la falta de un mayor presupuesto para cumplir con 
los compromisos adquiridos, asegurando que con la fal-
ta de recursos difícilmente podrán con las exigencias de 
la sociedad. Parece que las políticas públicas y eco-
nómicas de la 4t están sepultando de a poco a la 4t. 
Es lo que dicen…

Gran reconocimiento obtuvo el Secretario de Mo-
vilidad del Estado de México, Raymundo martínez 
Carbajal, al ser nombrado delegado Regional de 
ecatepec y tecámac, pues los diferentes sectores de 
la sociedad de estos municipios consideran que, ahora 
sí, habrá un buen entendimiento para que avancen los 
temas conjuntos entre el Gobierno mexiquense y estas 
alcaldías.

De entrada, se vislumbra un nuevo y positivo esce-
nario para avanzar más rápido en la regularización del 
transporte de pasajeros, particularmente en Ecatepec, 
el municipio más poblado de América Latina, lo cual ha-
brá de redundar en una mayor seguridad para los usua-
rios que transitan por este municipio. 

La que no aprende, ni teniendo el agua hasta el 
cuello, es la alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, Ruth 
olvera Nieto, y lo decimos por la falta de apoyo que 
han tenido los habitantes, tras las inundaciones que pro-
vocaron las lluvias en ese municipio. 

Y es que, para la alcaldesa morenista resultó ser de 
mayor importancia la celebración del Día del Barrendero 
--que sin duda merecen ser reconocidos-- que las afecta-
ciones de los atizapenses, tan solo porque saldría en el 
programa “HOY” con Galilea Montijo que, por cierto, el es-
poso de la conductora, es el tesorero municipal, Fernan-
do Reina iglesias. ¿Ustedes ven conflicto de interés?

¿Qué será de la propuesta de los municipios 
ubicados en la zona limítrofe de los estados de mé-
xico, michoacán y Guerrero, para crear el estado 
33 de Tierra Caliente en México?

Alejados de sus ciudades capitales, la nueva enti-
dad iría de Tejupilco a Altamirano. Veremos si esta 
vez el gobierno federal, con su Guardia Nacional, 
le entra al tema que se vio frenado cuando alguien 
dijo que se trataba del primer narco-Estado en terri-
torio mexicano.

Algo no camina en tlalnepantla, un día el al-
calde, Raciel Pérez Cruz, sale y anuncia con bombo 
y platillo la detención de delincuentes por parte de 
elementos de la policía municipal, de la cual es jefe; 
pero dos días después aparece y dice que actuará 
contra los policías municipales corruptos, tras la de-
tención de tres de ellos por parte de la Fiscalía de 
Justicia del Edomex, acusados de secuestro exprés, 
¿Entonces en qué quedamos, sus policías están o no 
calificados?
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En entrevista, confía en que 
la llegada de más elementos 

de la Sedena y la Semar 
garanticen la tranquilidad de 

los Vallesanos y visi tantes 
ex ternos.

Mauricio 
Osorio 

Domínguez

ALCALDE DE VALLE DE BRAVO 

seguridad, 
principal impulsor 

de la economía 
y el turismo



Su CARReRA comenzó en 2003 en el 
Instituto Electoral del Estado de Mé-
xico (IEEM) en donde se desempeñó 

como Vocal Ejecutivo en el Municipio de 
Valle de Bravo. Posteriormente laboró 
como Gerente Comercial en el Organismo 
Público descentralizado de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento de Valle de 
Bravo. De 2009 a 2012 fue Secretario del 
Ayuntamiento de Valle de Bravo y de 2013 a 
2015 fue Supervisor Estatal del Seguro Popu-
lar de la Unidad Estatal de Protección Social 
de la Secretaría de Salud.

Nacido el 18 de septiembre de 1974 en el 
municipio que hoy gobierna, siguió los pasos 
de su padre, quien fue presidente municipal 
en dos periodos. A diferencia, se convirtió 
en el primer Alcalde en el municipio en ree-
legirse para un periodo consecutivo. 

Actualmente es Coordinador de la Red 
de Municipios Turísticos de la AMAAC. 

Central municipal Cm> Señor presi-
dente, sobre seguridad, ¿cómo va el Munici-
pio ahora que será utilizado como centro de 
operaciones de la Guardia Nacional?

mauricio osorio domínguez, pre-
sidente municipal de Valle de bravo 
(mod)> Bien, pues en materia de seguridad 
recientemente tuvimos la visita de nuestro 
Presidente de la República y de nuestro señor 
Gobernador, junto con el Consejo de Seguri-
dad Nacional, que está integrado por el Secre-
tario de Sedena, Semar, por supuesto el Secre-
tario de Seguridad Pública Federa. Gracias a 
esta visita logramos reforzar algo que nos venía 
funcionando muy bien, que era la presencia o 
la participación activa de las fuerzas federales 
a través de la Marina, principalmente, y de la 
Sedena, en la estrategia de seguridad.

Ahorita hay un equipo, un convoy de 20 
integrantes de Sedena y nos vienen 100 ma-
rinos. Con estos cien marinos estamos for-
taleciendo el tema de seguridad. 

Es decir, tenemos una coordinación es-
trecha y sólida con los tres niveles de gobier-
no. Gobierno Federal, Gobierno Estatal y 
por supuesto, el Gobierno Municipal”.

Cm> ¿Cómo está la relación entre seguri-
dad y turismo?

mod> En materia de turismo lo más im-
portante y lo que nos genera la estabilidad y 

el desarrollo de las demás áreas, es sin duda 
la seguridad. Si la gente percibe que Valle de 
Bravo es un lugar seguro, es un lugar en paz, 
entonces sí se vienen detonando y desarro-
llando las demás áreas. 

Cm> ¿Qué actividades están generando 
más ingresos?

mod> En materia de turismo estamos 
prácticamente en lo que va del año en un 60 
por ciento de ocupación hotelera, ya que el 
fin de semana tenemos casi el cien por cien-
to de ocupación, pero por supuesto entre se-

mana reduce o baja la afluencia de visitantes. 
Tanto los desarrollos y los proyectos que 

se están generando en Valle de Bravo, las 
estrategias de coordinación de trabajo con 
Gobierno del Estado y Gobierno Federal 
y sobre todo, con la sociedad civil y con los 
prestadores de servicio, hemos logrado que 
Valle de Bravo se convierta en un destino en 
el cual tanto la gente de la Ciudad de Méxi-
co, como del Valle de México, del Valle de 
Toluca y por supuesto, también de algunos 
otros estados, de otras entidades del país, in-
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Licenciado 
en Administración de 
Empresas y Maestro en 
Administración 
y Políticas Públicas

Valle de Bravo se encuentra al suroeste 
del Estado de México. Se encuentra dentro de la 
cuenca el Río Balsas. Colinda al norte con el municipio 
de Donato Guerra, al sur con el de Temascaltepec, 
al oeste con Ixtapan del Oro, Santo Tomás de 
los Plátanos y Otzoloapan.



clusive gracias también a las actividades de-
portivas que tenemos, como son es el Triat-
lón, como es el Mundial de Parapente, como 
son las competencias de vela, de esquí, las 
competencias acuáticas y las distintas com-
petencias que tenemos de montaña, como 
motocross, bici de montaña, equitación, los 
deportes de aventura. Esto nos ha permiti-
do que Valle de Bravo se consolide como un 
destino de los preferidos a nivel nacional y 
por supuesto la joya en el Estado de México. 

Cm> ¿Qué otros servicios están generan-
do ingresos en Valle de Bravo?

mod> Estamos explorando con la ini-
ciativa privada, con los prestadores de ser-
vicios, detonar otro tipo de turismo, como 
es el turismo de boda, por ejemplo. Cada vez 
son más las personas que se animan a casarse 
aquí en Valle de Bravo. Esto nos fortalece 
el desarrollo, la derrama económica, ya que 
genera pernocta, genera actividad en los res-
taurantes, en los bares. Hay movimiento, sin 
duda, hay movimiento turístico. 

 Estamos también trabajando en generar 
las condiciones para atraer un turismo muy 
importante, que es el turismo de reunión. 
Queremos activar también, o que se forta-
lezca, la afluencia y el movimiento turístico 
entre semana. Con este turismo de reunión, 
que tengamos las condiciones para que sean 
más las empresas que decidan generar con-
venciones, conferencias, reuniones de grupo 
en Valle de Bravo y con esto tener más mo-
vimiento turístico entre semana.

También hemos estado desarrollando y 
fortaleciendo la principal actividad turística 
en Valle de Bravo, que es el turismo residen-
cial, el turismo campestre. 

17centralmunicipal.net

EnTREviSTA CEnTRAL

Lugares para visitar 
I Principales

1.- Presa de Valle de Bravo
2.- Jardín central y Parroquia 
     San Francisco de Asís
3.- Cascada Velo de Novia
4.- Mercado de Artesanías
5.- Templo del Cristo Negro
6.- Parque El Pino
7.- Reserva Ecológica de Monte Alto 
8.- Mirador La Peña
9.- Casa Carmel Maranatha
10.- La Gran Stupa Bön Para 
      la Paz Mundial

Datos Históricos

EL MuniCiPiO DE vALLE DE BRAvO, que en 2005 fue nom-
brado “Pueblo Mágico”, se conforma por 68 localidades. 

En 1861 se le dio su actual nombre en honor al General Nicolás 
Bravo. Se encuentra dentro de la Cuenca del Río Balsas cons-
tituida por 5,458 embalses, pertenece a una de las regiones 
hidrológicas más importantes del país. En el municipio existen 
tres presas que son: Tiloxtoc, Colorines y Valle de Bravo. 
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vez sea más atractivo, para insisto, visitantes 
tanto regionales, de la Ciudad de México, del 
país y por supuesto de talla internacional. 

Cm> ¿Cómo se encuentra el crecimiento 
urbano en Valle de Bravo?

mod> Le comento a toda la ciudadanía 
que en Valle de Bravo estamos haciendo un 
esfuerzo importante para generar un control 
del crecimiento. Afortunadamente, a raíz de 
la autopista que se creó en el 2012, Valle de 
Bravo ha tenido un crecimiento importante, 
pero ahora necesitamos controlar y orde-
nar ese crecimiento. Estamos actualizando 
nuestro plan de desarrollo urbano que nos va 
a permitir tener una visión de crecimiento 
ordenado, pero sobre todo, sustentable. Va-
mos a ser el primer municipio que armoniza 
su plan de desarrollo urbano con el plan de 
ordenamiento territorial de la Comisión Na-
cional de Áreas Naturales Protegidas y esto 
nos va a generar que seamos el primer muni-
cipio que su desarrollo y crecimiento urbano 
lo vaya enfocando al medio ambiente. 

Cm> ¿Cómo se encuentra la administra-
ción en Valle de Bravo?

mod> Se ha hecho un esfuerzo importan-
te en el interior del gobierno municipal, de la 
administración, y gracias a las buenas prácti-
cas en materia administrativa hemos logrado 
reducir de manera considerable la deuda his-
tórica que se había dejado de administracio-
nes anteriores. Nosotros como gobierno no 
hemos endeudado en un solo peso al muni-
cipio, al contrario, hemos estado pagando la 
deuda que nos dejaron las administraciones 
anteriores y sobre todo, hemos logrado tener 
números positivos. Estamos incrementado 
la recaudación también y esto nos permite 

Actividades 
1.- Velero
2.- Vuelo en parapente 
     y ala delta
3.- Bicicleta de montaña
4.- Esquí acuático 
5.- Paseos en lanchas 
     y yates colectivos
6.- Moto cross, cuatrimotos
     y razzor 
7.- Cabalgatas
8.- Rapel
9.- Go karts
10.- Kayak

Eventos deportivos
1.- Monarca Paraglidin open
2.- Triatlón
3.- Campeonato 
    Norteamericano de Vela J24
4.- Wakeboard Fest
5.- AvandaRock (Moto Cross) 

poder tener mejores recursos para brindar 
mejores servicios y sobre todo poder generar 
condiciones de infraestructura para tener un 
destino mucho más atractivo al turista. 

Cm> ¿Cómo está gestionando esos recur-
sos, algún ejemplo?

mod> Con estos recursos que se han ge-
nerado, además de brindar mejores servicios 
a la misma gente de Valle de Bravo y a los vi-
sitantes, hemos fortalecido mucho también 
dos temas prioritarios que la misma ciudada-
nía nos demanda, que es mejor infraestruc-
tura en materia educativa en las escuelas y 
generar también mejor infraestructura en las 
clínicas o en los centros de salud, lo cual he-
mos reforzado y fortalecido mucho también. 

Y en el interior de la administración he-
mos logrado generar condiciones para que 
primero no haya ningún empleado que deje 
de percibir su salario en tiempo y forma, y 
además hicimos un esfuerzo este año para 
equilibrar el sueldo de los empleados en el 
municipio, es decir, los que ganan más en 
esta ocasión no se les incrementaron los suel-
dos, al contrario, se mantuvieron. Algunos 
se disminuyeron y donde fortalecimos en el 
incremento salarial, es con la gente que me-
nos ganaba. Teníamos más de 250 personas 
que ganaban menos de tres mil pesos libres 
a la quincena. Hoy gracias a un esfuerzo que 
hicimos de manera administrativa ya no hay 
ninguna persona que gane menos de tres mil 
pesos libres a la quincena en el Municipio 
de Valle de Bravo. Este es un esfuerzo que 
estamos haciendo para dignificar al servidor 
público y que cada vez sea más justa la repar-
tición de los salarios y de las condiciones en 
el gobierno de Valle de Bravo.

El turismo de fin de semana que nos activa 
la industria inmobiliaria. En Valle de Bravo 
afortunadamente con estas estrategias y con 
las condiciones que hemos generado, tanto 
sociedad como gobierno y la buena coordina-
ción con los dos niveles de gobierno, estatal 
y federal, hemos logrado que Valle de Bravo 
tenga cada vez más plusvalía, que tenga más 
demanda de desarrollo en la construcción de 
residencias, de fraccionamientos y esto sin 
duda genera beneficios económicos en la co-
munidad y por supuesto con los Vallesanos.

Estamos trabajando juntos, le estamos 
apostado, sociedad y gobierno, a generar un 
destino que cada vez se consolide, que cada 

El Municipio de Valle de Bravo, que en 
2005 fue nombrado “Pueblo Mágico”, 
se conforma por 68 localidades



PoR seR lA uNidAd básiCA de gobierno y cercano a 
la gente, el municipio es el componente fundamental de la 
gobernabilidad del país. En el ámbito económico, es el pri-

mer frente de recaudación y donde se materializan las políticas 
públicas, en beneficio de la población.

En el sistema político mexicano, el municipio es conside-
rado el primer orden de gobierno e incluso la Constitución le 
dedica un amplio apartado a su regulación, integración, opera-
ción y funcionamiento.

Sin embargo, la realidad es otra y los municipios enfrentan 
hoy en día el abandono por parte de la Federación y en ocasiones 
el desinterés o enfrentamiento con los gobiernos estatales, sobre 
todo si pertenecen a distintos grupos o partidos políticos.

Con sus excepciones -sobre todo los del norte del país- los 
municipios son económicamente débiles, y destinan sus ingre-
sos ordinarios al pago de limpieza, policía, salud, mantenimien-
to de edificios públicos y su propia administración, por lo que 
tienen que recurrir al endeudamiento.

El Sistema de Alertas sobre el nivel de endeudamiento de 
los estados ubica 64 municipios con mayores problemas para 
pagar sus compromisos y más restricciones para solicitar otros 
préstamos.

La lista la encabeza Ensenada, Baja California, con un nivel 
de “endeudamiento elevado”, de acuerdo con un análisis del 
Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de 
Diputados, con base en la información emitida por la Secreta-
ría de Hacienda.

Tras Ensenada, 63 municipios presentan un nivel de “endeu-
damiento en observación” y en donde destacan: Manlio Fabio 
Altamirano y Tantoyuca, en Veracruz; Tonalá y La Barca, Ja-
lisco; Acatzingo, San Salvador El Seco, Amozoc y Acatlán de 
Osorio, Puebla, y Othón P. Blanco y Cozumel, Quintana Roo, 
entre otros.

Si el endeudamiento se ubica en niveles de observación o 
elevados, el municipio enfrentará mayores restricciones con 
respecto a los posibles destinos de sus excedentes, mientras 
que el límite de endeudamiento al que podrá acceder será de 5 
por ciento sobre ingresos de libre disposición.

Si cuenta con un endeudamiento elevado, el municipio no 
podrá contratar financiamiento adicional, en ausencia de un 
convenio de ajuste en sus finanzas públicas, lo que presionará 
más a este nivel de gobierno.

Por si fuera poco, el reporte “10 años de la medición de la 
pobreza, México 2008-2018”, del Coneval, revela que entre 
2010 y 2015 aumentó el porcentaje de población en situación 
de pobreza en mil 064 municipios, mientras que en mil 185 mu-
nicipios se incrementó el número de personas en situación de 
pobreza.

Inseguridad, otro freno para el fortalecimiento de los mu-
nicipios mexicanos.

De acuerdo con el Consejo Ciudadano para la Seguridad 
Pública y la Justicia Penal, el municipio de Tecomán, Colima, 
presenta el índice de violencia municipal más elevado del país, 
seguido de Tijuana y Salamanca.

Tecomán, con una población de 129 mil habitantes, registró 
el año pasado un promedio de 172.51 homicidios por cada 100 
mil habitantes, es decir, la tasa más elevada que se haya regis-
trado desde 2012.

Refiere que de las 20 demarcaciones con el índice más eleva-
do, 10 presentan un nivel de marginación muy bajo, nueve bajo 
y solo uno presenta nivel medio, lo que confirma que no son las 
condiciones socioeconómicas las que determinan la incidencia 
criminal.

Además, por primera vez aparecen municipios de Guana-
juato en el top de los 20 municipios más violentos: Salamanca, 
Salvatierra; Irapuato, Pénjamo, Silao y Celaya, debido a la pug-
na entre grupos criminales y el alza en el robo de combustible 
en el centro del país.

Mientras que el reporte mensual sobre la delincuencia en 
México señala que el municipio más violento de enero a ju-
nio de 2019 fue Armería, Colima.

Así, los municipios enfrentan, por un lado un estrangula-
miento económico, con mayor endeudamiento y magro cre-
cimiento económico; y por el otro, un alza en los niveles de 
violencia, un freno sin duda, a su desarrollo y al bienestar de su 
población.

Pobreza y violencia, 
el freno de los municipios

POR 
eNRique 
VAlAdeZ GoNZáleZ                                                             
envaladez@yahoo.com.mx
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S e pReVé que el 50% de las empresas implemen-
tarán marcos comunes con políticas de protección 
y seguridad, basadas en estándares universales 

y programas que incluyan, además, identificación, 
cifrado de datos, videovigilancia vinculada a sistemas 
de monitoreo, vigilancia aérea tripulada y no tripulada, 
Big Data, e instalación de redes inalámbricas efectivas, 
soluciones que Seguritech ofrece en favor de la seguridad de 
las Ciudades Inteligentes. 

 Las Ciudades Inteligentes, precisaron los expertos de Segu-
ritech, sólo podrán progresar eficientemente si la seguridad es una 
prioridad, por lo que esto requerirá de empresas y soluciones que contribu-
yan de manera integral en esta materia.

 Aunque no es definitivo, el concepto de Smart City o Ciudad Inteligente se 
encuentra marcado por la implementación de la tecnología, apuntando hacia la 
mejora de la gestión de las comunidades urbanas. 

 De acuerdo con estimaciones de la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), para 2050, el 68% de las personas vivirán en entornos urbanos, lo que obli-
ga a desarrollar proyectos que implementen la tecnología para mejorar la calidad 
de vida de todos los habitantes. 

Prioridad en desarrollo 
de Ciudades Inteligentes: 
Seguritech
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Seguridad, 

Reconocimiento facial, vigilancia aérea y 
ciberseguridad, entre otros avances, operan 
en el rubro de Seguridad dentro del marco 
de las llamadas Ciudades Inteligentes, 
dieron a conocer exper tos de la empresa 
mexicana Seguri tech.

TECnOLOGÍA

 Conceptos como In-
ternet de las Cosas (aparatos 

del hogar y de otros espacios 
conectados a la web) mejorarán la 

interconexión de datos y soluciones; 
sin embargo, de acuerdo con los expertos de 

Seguritech, la seguridad, tanto de habitantes, como de 
las ciudades, deberá ver en la tecnología un gran aliado, 
para ofrecer soluciones acordes a las necesidades cam-
biantes de las urbes.

 Los edificios inteligentes que se diseñan, constru-
yen y gestionan,  son flexibles a cambios futuros, pues 
la forma de vida está evolucionando a gran velocidad 
explica la empresa Seguritech.



 Actualmente, Ciudad de México es una de las ciuda-
des con más potencial para desarrollar proyectos dentro 
del concepto de Ciudades Inteligentes, por tener la capa-
cidad de desarrollo e implementación de tecnología con 
ese propósito.

 Al respecto, Seguritech destaca la importancia de la in-
tegración tecnológica en nuestro país, no solo como herra-
mienta que reduzca la brecha digital, sino como un esfuer-
zo que garantice la seguridad de los habitantes mediante el 
uso de herramientas tecnológicas.

 La seguridad electrónica maneja cinco principios bá-
sicos: vigilancia natural, reforzamiento territorial, control 
natural de accesos y mantenimiento y participación comu-
nitaria, que requieren de expertos para su correcta imple-
mentación y funcionamiento. No se trata simplemente de 
desplegar tecnología, sino integrarla eficientemente con la 
ciudadanía, explicó Seguritech. 

21centralmunicipal.net
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A lA pAR, se estAbleCeRá colabora-
ción estratégica con los alcaldes de Naucal-
pan y Tlalnepantla, municipios limítrofes 

con Azcapotzalco, cuyo objetivo será inhibir y 
hacer frente a hechos delincuenciales en puntos 
donde se entreverá la convivencia de colonias 
vecinas de las tres demarcaciones.

 Llerenas comentó que en la alcaldía capita-
lina se está implementando un despliegue es-
tratégico de equipamiento tecnológico para el 
apoyo que requieren las fuerzas de seguridad en 
sus operaciones de campo.

 De este modo, explicó, la primera acción 
de gobierno consiste en la operación de los si-
guientes sistemas:

 - Video Vigilancia Urbana (23 Cámaras 
PTZ, instaladas en 23 posiciones).

- Red de transporte de Datos (red inalám-
brica con 23 puntos de interconexión).

- botón de enlace Ciudadano (3,500 boto-
nes de alerta ciudadana rehabilitados).

- sistema Administrador de Video (1 Sis-
tema de Administración, Gestión, Visualiza-
ción y Monitoreo de Video).

- enlace CARe (Centro Azcapotzalco de 
Respuesta a Emergencias) a C5 CDMX: Servi-
cio anual de enlace dedicado a transmisión de 
imágenes de video bajo demanda del CARE al 
C5 de la CDMX (enlace de 10 Mbps).

- CARe: Centro Azcapotzalco de Respuesta a 
Emergencias: 1 Remodelación, Adecuación y Equi-
pamiento del CARE (180 m2).

 La siguiente acción, la cual se encuentra en pro-
ceso de actualización tecnológica e implementación, 
consiste en:

 - identificación Vehicular (46 cámaras ALPR 
en 23 posiciones para lectura de placas).

- Ampliación de la Red de Transporte de Datos.
 Con las autoridades municipales del Estado de 

México la colaboración tendrá como propósito su-
mar esfuerzos en videovigilancia, de acuerdo con los 
siguientes sistemas operativos:

La seguridad 
de las personas 
es prioridad en 

la alcaldía de 
Azcapotzalco 
por lo que en 

la presente 
administración 
se pondrán en 
operación una 
serie acciones 
en favor de la 

comunidad, 
dio a conocer 

el alcalde Vidal 
Llerenas.

Con estrategia y teCnología,

Azcapotzalco
brinda seguridad a sus 

habitantes
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 - Video Vigilancia Urbana: 72 
imágenes de cámaras de Naucalpan y 
Tlalnepantla

- enlace CARe a CMM (Naucal-
pan/Tlalnepantla): Servicio anual para 
transmisión de imágenes de video 
bajo demanda entre el CARE y los 
CMM de Naucalpan y Tlalnepantla.

- interfase para visualización y 
monitoreo de video.

- equipos Aéreos No Tripulados 
(Drones): 5 servicios de video vigilan-
cia aérea no tripulado.

- equipamiento de Centro de 
Control y Monitoreo: se equipará al 
actual Centro Azcapotzalco de Res-
puesta a Emergencias (CARE) con los 
sistemas requeridos para la operación 
y visualización de la nueva propuesta 
de actualización tecnológica y colabo-
ración con el Estado de México.

 Adicionalmente, indicó Llerenas, 
habrá operativos de seguridad en di-
ferentes colonias; reuniones abiertas 
de gabinete de seguridad pública, en 
las que vecinos harán un mapeo de-
lincuencial, y retiro de trailers y autos 
chatarra de las vías públicas.
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Central municipal (Cm)> 
¿Quién es Cristina Cruz?

Cristina Cruz (CC)> Cristina 
Cruz es una ciudadana comprometi-
da con una transformación, preocu-
pada en que haya un cambio de raíz, 
de fondo, pues creo que lo que me 
identifica más es no perder la noción 
de que sigo siendo ciudadana y que 
sigo siendo habitante de esta gran 
urbe.

Cm> ¿Y cómo es Cristina como 
funcionaria?

CC> Bueno, pues creo que soy 
muy comprometida, responsable, 
sobre todo entiendo lo que tratamos 
de hacer en este nuevo gobierno 
que es transformar el país, no es una 
tarea sencilla, pero creo que paso a 
paso lo vamos a lograr hacer.

Cm> ¿Cuáles son los principales 
retos que enfrenta como delegada 
para la Ciudad de México?

CC> Bueno, pues, yo creo que 
uno de los principales retos es ir 
rompiendo un sistema que teníamos 
impregnado no solamente en el go-
bierno en la manera de pensar y de 
hacer las cosas en la Ciudad y en el 
país.

  
Cm> ¿A qué aspira usted 

en la 4T?
CC> A poner un granito de are-

na para la transformación del país, 
a formar los cimientos para que el 
rumbo de México sea distinto y que 
en verdad haya un cambio de pro-
fundidad.

Cm> ¿Cómo es hoy su relación 
con Claudia Sheinbaum?

CC> Pues tenemos una muy 
buena relación, nos vemos todos los 
días, muy temprano a las siete de la 
mañana. Entonces ya tenemos tam-
bién tiempo conociéndonos, es un 
trato de respeto, de instituciona-
lidad, pero también de apoyo y de 
entendimiento de lo que queremos 
para la Ciudad y para el país.

Cm> Tal como lo ha mencio-
nado el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador la labor de los de-
legados o coordinadores estatales 
es vigilar que los recursos públicos 
provenientes de la Federación no 
lleguen a los bolsillos de los goberna-
dores, ¿cómo le va con esta tarea en 
la capital?

Quiere que el 
rumbo de México 
sea distinto
Conoce en esta 
entrevista a la mujer 
que fue precandidata 
de Morena a la Jefatura 
de Gobierno, responsable de las 
finanzas de Morena en la capital y 
quien es hoy Delegada Estatal de 
Programas para el Desarrollo en la 
Ciudad de México.

e
eNtReVistA

Cristina Cruz
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CC> Bueno, es parte de lo que comentaba, es romper 
todo un esquema y hoy por ejemplo la manera de vigilarlo, 
es entregar todas las pensiones y las becas de manera direc-
ta sin intermediarios, entonces es parte de lo que hacemos, 
vigilar que ese recurso, esa tarjeta, esa orden de pago lle-
gue directamente a la gente sin que haya un intermediario 
de por medio, sin que haya un condicionamiento y sin que 
haya alguna tendencia partidista.

Cm> ¿Y le ha ayudado la experiencia obtenida como 
responsable de finanzas de Morena en la Ciudad de México?

CC> Pues yo creo que todo suma en la vida, evidente-
mente pues es paso a paso lo que hay que ir haciendo, esto 
es una nueva experiencia aunque ya había sido funcionaría 
en algún otro gobierno, pues esto es una dinámica total-
mente distinta y evidentemente sí ayuda, pero lo que más 
ayuda es enfrentarlo día a día a todo. 

Cm> ¿Qué hace exactamente la delegada de Programas 
para el Desarrollo?

CC> Pues exactamente muchas cosas, la primera tarea 
del día es ir al gabinete de construcción de la Paz, a la mesa 
de Construcción de la Paz, tenemos todos los días a las siete 
de la mañana; supervisar diferentes tareas desde capacita-
ción de los servidores de la nación, verificar el censo que 
se realiza en las 16 regiones de la Ciudad de México, verifi-
car y hacer también entrega de tarjetas de discapacidad, de 
adulto mayor, órdenes de pago de tandas, estar en territorio 
mucho tiempo también, hacer esa relación con secretarios, 
con direcciones para que podamos ir avanzando; hacer un 

trabajo en conjunto y en equipo que es lo que quiere el Pre-
sidente en este nuevo proyecto.

Cm> ¿Cuál es el principal reto que enfrenta hoy?
CC> Pues yo creo que el principal reto que enfrenta-

mos es a veces no tener claridad los ciudadanos de qué se 
trata este nuevo gobierno. Platicaba que, en la Ciudad ya 
teníamos varios programas y entonces hoy tal vez no se sabe 
mucho la diferencia, lo que hay que decirle a la ciudadanía 
bueno, que a lo mejor antes nada más la Ciudad tenía Pen-
sión de Adultos Mayores, Pensión para personas con Disca-
pacidad, pero hoy estamos llegando a 32 estados en el país, 
estamos llegando a casi ocho millones y medio de personas 
adultas mayores que tienen su pensión, entonces tal vez ese 
es el mayor reto: la comunicación y tratar de concientizar 
a la gente.

Cm> ¿Cómo va el trabajo de los 16 delegados regionales 
en la capital?

CC> El trabajo es muy variable, en el gobierno de Méxi-
co tenemos tres prioridades que son las zonas con alta mar-
ginación. Bueno, primero número uno, los indígenas, zonas 
con alta marginación y zonas con alta inseguridad. Enton-
ces la Ciudad de México, pues es una gran urbe, pero te-
nemos regiones que son totalmente urbanizadas y tenemos 
regiones como Milpa Alta, como Xochimilco que tienen 
la parte rural. Entonces  la entrega de programas, el avance 
es muy diferente en cada región, todos van avanzando a un 
buen ritmo pero es un abanico de diversidad la Ciudad de 
México.
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Yucatán logró la tasa 
más baja de informalidad laboral

E l GobeRNAdoR Mauricio Vila Dosal impulsa acciones 
para posicionar a Yucatán como un estado idóneo para la 
inversión.

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del segundo 
trimestre de 2019 lo ubica como uno de los estados con menor 
tasa de desocupación.

De acuerdo con la encuesta realizada por el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (INEGI), Yucatán logró la tasa 
más baja de informalidad laboral en su historia.

La entidad registró una tasa de informalidad laboral con un 
valor de 56.6, representando un decremento del indicador de -3.7 
puntos respecto al mismo período de 2018. 

Cabe mencionar que la cifra más baja de la que se tenía regis-
tro corresponde al primer trimestre de 2006 con un valor de 57, 
es decir, hace 13 años.

Asimismo, durante el segundo trimestre de 2019, 
el estado ocupó el tercer lugar con menor des-
empleo en el país. Su tasa de desocupación 
tuvo un valor de 1.8, cifra menor al prome-
dio nacional que fue de 3.5. 

Yucatán también tuvo una pobla-
ción económicamente activa en el mer-
cado laboral de 63.5%, ubicándose en 
la posición 5 con mayor proporción a 
nivel nacional. Esta cifra supera en 3.3 
puntos porcentuales al indicador a ni-
vel nacional que se ubicó en 60.2%.

Suman 5 munícipes 
asesinados en administración 
de López Obrador

EN lo que VA de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador han sido asesinados un total de 
cinco presidentas y presidentes municipales, la mayoría 

mujeres. Con el homicidio de Carmela Parral Santos, alcaldesa 
de San José Estancia Grande, Oaxaca, perpetrado el viernes 
pasado 16 de agosto, suman cinco los asesinatos contra ediles 
en la gestión de López Obrador, revela el Informe de Violencia 
Política en México. Se trata de tres alcaldesas y dos alcaldes en 
los estados de Oaxaca (2, Alejandro Aparicio Santiago y Carme-
la Parral Santos), Coahuila (1, Gabriela Kobel Lara), Michoacán 
(1, David Otlica Avilés)  y Veracruz (1, Maricela Vallejo-Orea), 
señala el documento elaborado por la consultoría Etellekt.

Refiere que en los últimos tres sexenios han sido asesinados 
75 alcaldesas y alcaldes en el país: 32 durante la gestión del pa-
nista Felipe Calderón Hinojosa; 38 con el priista Enrique Peña 
Nieto y cinco en lo que va del periodo del morenista López 
Obrador.

Citado por El País, Francisco Rivas, director del Observato-
rio Nacional Ciudadano destaca que estos asesinatos son prue-
ba de que la mayoría de los municipios mexicanos no tienen 
los recursos ni coordinación entre cuerpos de seguridad para 
enfrentar la violencia, una organización que sí se refleja en las 
bandas criminales. 

Sacan 25 toneladas 
de basura de la laguna La Piedad 
en Cuautitlán Izcalli

LA AdmiNistRACióN que preside Ricardo 
Núñez Ayala en Cuautitlán Izcalli en con-
junto con Fundación Televisa y la Asociación 
Civil Ecopil, reunió a más de 2 mil volunta-

rios en una magna jornada de limpieza en 
la laguna La Piedad con el objetivo de 

recuperar este importante cuerpo de 
agua del municipio y mantener un 
patrimonio natural para las próximas 
generaciones.

El alcalde resaltó la importancia 
que tiene el que la sociedad civil 
se sume a actividades que ayuden a 
rescatar al medio ambiente, mien-

tras que las autoridades deben ser un 
vínculo con la sociedad para facilitar y 

brindar todas las atenciones necesarias 
para la correcta realización de actividades 

como esta.
Destacó que, uno de sus principales objetivos 

dentro de su administración es rescatar los espacios natura-
les, de los cuales Cuautitlán Izcalli es privilegiado, por lo que 
agradeció que tanto Fundación Televisa como Ecopil, hayan 
elegido al municipio como uno de los puntos para realizar esta 
limpieza.

La jornada que conglomeró a más de 2 mil voluntarios en la 
laguna, contó con la presencia de Emilio Azcárraga Jean, pre-
sidente del Consejo de Administración de Televisa, quien dijo 
estar agradecido con el apoyo logístico que la gente del muni-
cipio le brindó para llevar a cabo esta importante actividad.

Al término de la jornada, más de 25 toneladas se habían 
recolectado, mismas que fueron tratadas por la Dirección de 
Servicios Públicos para su disposición final, dejando una parte 
de la laguna de La Piedad, libre de basura.

BREvES MuniCiPALES
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Con Paola Longoria 
como su medallista 

histórica, la selección 
mexicana logró su mejor 

par ticipación en unos 
Juegos Panamericanos, 

al superar su máximo 
número de galardones 

obtenidos en estas 
competencias fuera del 

país. Sumó en Lima, 
Perú, un total de 136 

preseas, de las cuales, 
37 fueron de oro. 

Logra México
participación histórica en los 
Xviii Juegos Panamericanos

Longoria se convir tió en tricampeona panamericana y 
sumó su novena medalla de oro continental, con lo cual 

superó a la clavadista Paola Espinosa, quien se quedó 
con ocho galardones áureos. 

Además, Paola Longoria junto 
a Samantha Salas y Montserrat 
Mejía se llevó el oro panamericano 
en ráquetbol por equipos, al 
vencer al representativo argentino 
en la final de la especialidad en los 
Juegos Panamericanos de Lima 
2019.

DEPORTES
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Otro oro histórico es el que obtuvo México en gimnasia 
rítmica de conjuntos con Ana Galindo, Adriana Hernández, 
Mildred Maldonado, Britany Sainz y Karen Villanueva. 

Se llevaron el metal dorado Daniela Campuzano y José 
Gerardo Ulloa Arévalo, al ganar sus respectivas pruebas 
en el ciclismo de montaña de los Juegos Panamericanos 
Lima 2019.

También dejó una enorme satisfación la hidrocálida 
Paola Morán Errejón, quien se llevó la medalla de plata 
en la final de los 400 metros femenil. Qué decir de los 
mexicanos que lucieron imponentes en frontón, al llevarse 
cinco preseas áureas y una de plata. Con éstos y muchos 
otros medallistas México hizo historia. La próxima cita de 
esta justa será en Santiago de Chile 2023, en donde se 
celebrará la XIX edición de los Juegos Panamericanos.

T
RAs 17 díAs de competencia en los 
que participaron 41 países, en 39 de-
portes y 61 disciplinas, el representativo 
nacional se colocó en la tercera posición 

del medallero general, sitio que no había con-
seguido desde 1955, cuando la justa se realizó 
en la Ciudad de México. Estados Unidos y 
Brasil se situaron en primero y segundo lugar, 
respectivamente, y detrás de 
México quedaron países como 
Canadá, Cuba, Argentina y 
Colombia.

La selección mexicana 
sumó otros metales históri-
cos, como la primera medalla 
de bronce que dio al país 
Uziel Muñoz en lanzamiento 
de bala en prueba de atletismo 
de campo. También la presea 
de bronce que en relevos de 
natación 4x100 libre mixto 
logró el equipo compuesto por 
Daniel Ramírez, Jorge Iga, María 
José Mata y Monika González, algo que no se 
conseguía desde hace 45 años. 

Por su parte Beatriz Briones se convirtió en 
la primera mujer en la historia de nuestro país 
en conseguir oro en canotaje panamericano en 
la prueba de kayak de una plaza en distancia 
de 500 metros. 

Entre otras grandes alegrías, quedan en 
la memoria colectiva nacional, la carrera del 
sonorense José Carlos Villarreal Peinado, 
quien con un impresionante sprint final y una 
enorme sonrisa, se coronó en los mil 500 
metros planos. 
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México desconectado
el pResideNte se equiVoCó al reducir el presupuesto para 
la versión limitada del programa “México Conectado”, “Internet para 
todos”.  “México Conectado” fue un programa de la Estrategia Digital 
Nacional durante el sexenio de Enrique Peña Nieto. Su finalidad era 
cerrar la brecha digital y democratizar el acceso a las Tecnologías de 
la Información y Telecomunicación (TIC) mediante dos componentes 
principales: El primero, brindar servicios de acceso a internet en sitios 
públicos; el segundo, capacitación y educación digital.

Mediante una evaluación de resultados, “México Conectado” 
obtuvo una calificación de 75% del 100% máximo a 
calificar, posicionándose como un programa sólido para 
contribuir a la democratización del acceso a servicios 
de telecomunicaciones. Esta red nacional de centros de 
educación digital permitió a muchos mexicanos capaci-
tarse y acceder a plataformas digitales.

No obstante, 47% de los más de 101 000 sitios pú-
blicos bajo este programa ya no cuentan con el servicio. 

La austeridad republicana redujo el presupuesto de “México Conectado” y le 
cambió el nombre a “Internet para Todos”.

A menos que los beneficiarios de los puntos desconectados ya tengan la 
infraestructura que facilite una oferta comercial de servicios de internet, que pue-
dan pagarlo y que posean un dispositivo para ingresar, el programa de “Internet 
para todos” en realidad no es para todos.

TECnOLOGÍA

México desconectado
Austeridad republicana

lA polítiCA de AusteRidAd repu-
blicana del gobierno federal, encabezado por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
ha generado afectaciones a muchos más de 

quienes eran servidores públicos.
Micro, pequeñas y medianas empresas 
(MiPyMEs) están padeciendo pérdidas 

significativas por las relaciones comerciales 
que existían con el gobierno. Ni hablar de los 

ciudadanos que gracias a ciertas políticas 
públicas lograron mejorar su calidad de vida.

Por lo visto, la austeridad republicana —o 
franciscana— es tan nociva como el derroche 
de recursos públicos, aquél subrayado durante 
las distintas campañas del ahora Presidente de 

la República.  
En este contexto, es acertada la decla-

ración de Jesús Padilla, presidente de la 
COPARMEX Ciudad de México: el gobierno 

entiende mal qué es ahorro y qué es restric-
ción presupuestaria, al no orientar el gasto 

como “es debido”. 
Sin duda, López Obrador busca diferen-

ciarse de las pasadas administraciones, dejar 
huella; pero al parecer, olvida que policías, ar-
tistas, burócratas y un largo etcétera, también 

son mexicanos.

POR mARCo A. estRAdA






